

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50. (Pago adelantado.)	<b>MARIANO CASTANERA</b> <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Bartolomé, apóstol, San Patricio y Santa Aurea.  
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro  
á las nueve y cuarto.  
La Hora Santa de 6 á 7 de la tarde en San Vicente el Real.  
CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

## Diversiones públicas.

CAFÉ DEL SUIZO: A. MENGOTTI Y COMP.<sup>a</sup>: (antes Fornos).—Gran con-  
cierto para hoy viernes 23 de Agosto.—Programa.—1.<sup>o</sup> «Campanone», sinfo-  
nía, (á petición) *Mazza*.—2.<sup>o</sup> «Trovador», Final IV, *Verdi*.—3.<sup>o</sup> «Aglác», Valses,  
*Metra*.—4.<sup>o</sup> «Les Bergers», Gabota, *Gregh*.—5.<sup>o</sup> «Agitacion», Polka, *Lluves*.—A  
las nueve menos cuarto.

NOTA.—Gran concierto de moda para el sábado 24 de Agosto.

## GRAN LIQUIDACION VERDAD.

PLAZA DEL MERCADO NUEVO NÚM. 2.

Yá es sabido por el público; que para vender barato, es esta casa la  
exclusiva.

Una gran remesa en género blanco confeccionado, y otros varios artí-  
culos, se acaban de recibir. ¡¡Ojo compradores!!

LA antigua y acreditada Sastrería de Laviña sita en el Coso alto núm. 44  
se ha trasladado al número 57 de la misma.

PISO. Se alquila uno espacioso y con muy buenas luces en la calle del  
Coso bajo número 8; en el principal de la misma informarán.

*J. Castanera*



# LA ECONOMÍA

## COMERCIO NUEVO DE TEJIDOS.

### PRECIO FIJO.

Americanas de alpaca á 20 reales.

Saldo de percales y satenes franceses á 2 reales vara.

Inmenso surtido en telas de colchon, vichis doble ancho, cretonas, corsés, toquillas, pañuelos de seda, capuchas de merino y lanillas para trajes de caballero.

Rebajas de precios en los géneros de verano.

CONFECCION PARA SEÑORAS.

Calle del Mercado Nuevo, número 5. (Casa de D. Mariano Miravé),

---

## Seccion de Noticias.

---

Ayer se constituyó en el palacio episcopal de esta Diócesis el Sínodo bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Obispo para el exámen de licencias y órdenes, habiendo sido aprobados en las últimas los que se relacionan á continuacion, á quienes felicitamos por el favorable resultado obtenido, deseándoles á la vez muchas prosperidades en el espinoso ministerio del sacerdocio:

Presbiterado: D. Mariano Fanlo, D. José Galicia, D. Enrique Otal, D. Angel Terren y D. Enrique Lazcano.

Para el Diaconado: D. Francisco Pelegrin.

Para el Subdiaconado: D. Jerónimo Gella, D. José Burballa y don Modesto Cobejaus.

Para Menores: D. Pablo Planas,

---

El Teniente Coronel D. Vicente Santiago de la Infanta, primer Jefe de la Guardia Civil de esta Comandancia, ha salido en el tren de la mañana para Valencia, con el objeto de asistir á la compra de caballos que para la misma se necesitan.

Queda encargado del mando accidentalmente durante su ausencia, nuestro considerado amigo el pundonoroso Comandante segundo Jefe D. Joaquin Aguado.

---

Han entrado á formar parte de la redaccion del semanario profesional *El Ramo*, que vé la luz en esta capital, los ilustrados profesores de primera enseñanza con destino en esta ciudad D. Gregorio Aznar y don Angel Rivas, con cuyo valioso concurso seguirá mereciendo dicha publicacion la predileccion del magisterio de nuestra provincia.

---



Ha regresado de su expedición veraniega nuestro amigo el Director de los establecimientos de Beneficencia provincial, D. Vicente Vila Castell.

---

Se encuentra en esta ciudad el ilustrado profesor y secretario del colegio de Escuelas Pías de Barbastro R. P. D. Francisco Castillo.

---

El oficial de la Intervencion de Hacienda de esta provincia D. Antonio Fillat, ha sido destinado con ascenso á la Intervencion de la provincia de Soria.

Para reemplazarle ha sido nombrado D. Bernardo Lozano.

---

Del discurso inaugural en la apertura del próximo curso académico en la Universidad central, está encargado el eminente sábio, catedrático de la facultad de Filosofía y Letras, D. Marcelino Menendez Pelayo.

---

Un periódico madrileño propone que el gobernador de Madrid gire una visita á la direccion general de Correos y Telégrafos, en vista de los buenos resultados que de su visita al Ayuntamiento se han obtenido.

Dadas las deficiencias que se notan en tan importante servicio, es indudable que se hace precisa una determinacion que conduzca á su mejoramiento.

---

Los diarios de Berlín dán cuenta del considerable número de suicidios ocurridos en el ejército alemán. Se eleva á veintinueve en el mes de junio, y á la mitad en los restantes meses.

---

La compañía del ferrocarril *Sorht Eastern* en Inglaterra, ha colocado encima de cada asiento de sus coches un aparato, parecido en su organismo al de las balanzas automáticas que existen en algunos puntos de Madrid. Echando por el agujero de aquellos un penique, se enciende una luz eléctrica de cinco bujías que dura media hora. El que quiera más luz tiene que depositar otro penique en el susodicho agujero para otra media hora, y así sucesivamente.

---

Los dias 8, 9 y 10 de Setiembre se verificará la feria de Berdun. No se exigirá arbitrio alguno por los puestos donde se instalen objetos de comercio, ni por los que ocupe el ganado.

---



Copiamos de *La Correspondencia de Valencia*:

«A la una de esta madrugada se ha realizado en el Grao de Valencia la importante operacion de la trasfusión de la sangre á la esposa del médico de aquella poblacion Sr. Escolano. El estado exánime de la enferma, originado por abundantísimas hemorragias determinadas por un aborto, le sugirió al Dr. Moliner en las últimas horas de la pasada noche la conveniencia de realizar la operacion, é inmediatamente, ayudado por los Dres. Boscá y Masiá, la llevó á feliz término, transfundiendo con el éxito más satisfactorio á las venas de la pobre moribunda diez onzas de sangre sacadas de las de su marido el Sr. Escolano; la plenitud del pulso, la vuelta á los sentidos y el sueño reparador que subsiguió á la operacion, justifican y aseguran el buen éxito de ella, pues como se sabe, los accidentes mortales que pueden sobrevenir en estos casos se presentan inmediatamente.»

---

En los pueblos del bajo Aragon. ha caido una nube de agentes del gobierno, precedida de fuerzas de la Guardia civil, de infantería y caballería, al mando de un comandante, que, sin pararse en pelillos, embargan á todos los vecinos por débitos de territorial y consumos, dando lugar á escenas desagradables.

---

Tenemos noticias de que vá á darse poderoso impulso á las obras de los ferrocarriles directos, habiéndose mandado llamar de diversos puntos albañiles y canteros, que pueden dirigirse si quieren tomar parte en esos trabajos, á Borjas del Campo, en donde los empresarios ofrecen 16 y 18 reales de jornal á dichos maestros.

---

Copiamos de *La Opinion de Palma*:

«Han aparecido en esta ciudad duros falsos, con el busto de Alfonso XIII, y año 1888.

Las diferencias son notables en el grabado, bastante imperfecto, y la seña más facil de distinguir está en el canto.

En los duros legítimos la union del troquel viene encima de la palabra *la* del anverso, y en los falsos, sobre la *r* de la palabra *por*.

Con que, ya lo saben Vds.»

---

Dice el *Diario de Tortosa*:

«De paso para Gandesa y otros pueblos de aquella comarca, hemos visto en nuestra localidad á algunos comisionistas encargados de la compra de vino que ván á inspeccionar el estado de las cepas antes de adelantarse otras operaciones del negocio.»

---



En Sanlúcar, se proyecta erigir por suscripción, una estatua, al finado brigadier Sr. González Hontoria, hijo de aquella ciudad.

---

Copiamos de *El País* de Barbastro:

«Definitivamente el día 8 de Septiembre se celebrará en esta ciudad el *meeting* nacional de la Liga agraria el que será presidido por D. Adolfo Bayo presidente de la junta central, y al que asistirán un número considerable de productores y contribuyentes de esta y de otras provincias. Muy pronto se dará un manifiesto que firman propietarios de todas clases y opiniones convocando á tan importante reunión.

Para conferenciar con algunas personas de esta localidad y preparar lo indispensable al mejor éxito de tan plausible iniciativa, estuvo entre nosotros don Jacinto Pitarque, á quien tuvimos la grata satisfacción de saludar.

Segun referencias que tenemos, tendrá por objeto tan importante reunión el formular conclusiones prácticas sobre la crisis económica y la miseria que afligen al país agobiado por insoportables tributos y aniquilado por una usura implacable y por un caciquismo feroz.

Aquí no debe haber nada de política y solamente ha de procurarse el mejoramiento de la agricultura, pidiendo protección á los poderes para las clases contribuyentes.

Si alguno trata de bastardear estos plausibles propósitos convirtiéndolos en sustancia utilizable á sus ambiciones, nosotros seremos los primeros en desenmascararlo y presentarlo á la faz de los pueblo tal cuales, para que se le conozca y sepan esos á qué atenerse.

¡Basta ya de farsa!»

Conformes en un todo con el apreciable colega de la ciudad del Vero.

---

Ha fallecido en Burgos el brigadier del cuerpo de ingenieros D. Juan Marin.

---

En la cárcel de Denia han ingresado cinco individuos complicados en la conspiración que tuvo su primer chispazo en Alcalá de Chisvert.

---

El lunes se puso con toda solemnidad, y ante numerosa concurrencia, la primera piedra del monumento que debe erigirse á la memoria del ilustre almirante Roger de Lauria en el extremo oriental de la Rambla de San Juan en Tarragona.

Pronunció un discurso alusivo al acto, el alcalde D. Manuel de Orovia y Mestre, quien ensalzó los méritos y servicios del almirante de Aragón en tiempos de Pedro III, su pericia, sus combates, sus conquistas, la gloria y las virtudes, de ese gran carácter que en ocasión solemne contestó á la arrogancia del conde de Fox con estas famosas frases:



«Sabed que sin licencia de mi rey, no ha de atreverse á andar por el mar escuadra ó galera alguna: ¿qué digo galera?, los peces mismos si quieren levantar la cabeza sobre las aguas, han de llevar un escudo con las armas de Aragon.»

---

Dias atras presentóse en una prendería del barrio marítimo de la Barceloneta un caballero, que iba en busca de objetos antiguos de los que decía ser gran coleccionador.

Momentos despues, y mientras el *caballero* estaba examinando unas medallas, presentóse en la misma tienda un marinero italiano, ó que lo parecía, tratando de vender una primorosa bandurria que llevaba, y que el prendero rechazó por cara, pues el marinero pedía por ella ocho duros.

Ya iba á marcharse el *italiano*, cuando terció el *caballero* anticuario, ofreciendo seis duros por el instrumento despues de examinarlo un buen rato, siéndole cedido.

—¿Es, por ventura un objeto raro ó antiguo?—preguntó el prendero, una vez se hubo marchado el marinero.

Ni una cosa ni otra—respondió el *coleccionador*;—pero como todas las bandurrias de fabricacion italiana, tienen las cuerdas de oro, he hecho un buen negocio.

Al pobre tendero la boca se le hacía agua, al paso que maldecía interiormente su ignorancia que le había hecho perder tan buena ocasion de hacer su agosto.

Estando en esto, pasó *casualmente* por la calle uno de esos mercaderes llamados *plata y oro*, y llamándole el *anticuario*:

—¡Eh! buen hombre, ¿de qué son esas cuerdas?—le preguntó enseñándole la bandurria.

—¡Toma!—¿De que han de ser? De oro, como las de todos esos instrumentos fabricados en Italia.

—¿Y cuánto vale?

—Yo doy por ella cincuenta duros.

—Bien, veremos—añadió el caballero.—Ahora no tengo tiempo que perder. Pásese V. más tarde ó mañana por la fonda y trataremos—dijo dando al *plata y oro* su tarjeta.

El resultado ya se deja adivinar. El tendero quiso á todo trance poseer la bandurria con cuerdas de oro y el caballero la cedió por fin en setenta duros, marchándose despues de comprar algunas chucherias de poco valor.

Al prendero le faltó tiempo para realizar lo que él creía un gran negocio; pero pronto se convenció el hombre de que había sido víctima de un timo hábilmente preparado. Corrió á la fonda cuyas señas diera el caballero, pero allí no conocian á tal *anticuario*, que lo era de mentirijillas, como sus dignos compañeros; el *marinero italiano* y el *plata y oro*.

---



# Correspondencia.

Madrid, 22 de Agosto de 1889.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Ha producido honda sensacion entre la gente política el telegrama de un periódico de la mañana que publica varias declaraciones hechas en San Sebastian por el Sr. Alonso Martinez, pues es sabida la autoridad que tiene la palabra de este hombre público dentro de la fusion no ya solo como presidente que es hoy de la cámara popular, sino como firmante de la fórmula que sirve de base á la actual situacion.

Con efecto: Lejos de creer en la posibilidad de una crisis, encuentra duradera la situacion del gobierno si se tiene en cuenta que la mayoría hizo una demostracion lo bastante importante para comprender que la suerte del partido liberal es buena y favorable para poder vivir mucho tiempo en el poder.

El Sr. Alonso Martinez ha hecho manifestaciones que deben tener muy en cuenta lo mismo los conjurados que los conservadores, pues á ambas agrupaciones interesa en gran manera siendo lógicas las declaraciones, pues el decreto de disolucion de las actuales córtes si continuára el obstruccionismo que se empleó durante la legislatura última, no podría ir nunca á manos de los que por todos los medios posibles han impedido á un gobierno los medios de existencia, no por medio de derrotas numéricas ni por medio de proyecto contra proyecto, sino ahogando toda clase de iniciativas.

Todas estas consideraciones han hecho su camino esta tarde, causando bastante preocupacion en el ánimo de los conservadores que se hallan en Madrid, y es general la creencia de mantener á la expectativa hasta tanto que se celebre en París la conferencia anunciada para el mes de Septiembre presidida por el Sr. Cánovas del Castillo.

Sobre la cuestion Romero-Cánovas ha confesado *El Diario Español* en su número de anoche que no conocía el texto del telegrama que se suponía dirigido por el Sr. Cánovas y segun referencia de San Sebastián el Sr. Romero Robledo no se decide á desautorizar á su periódico en esta Côte; pero ha dado las órdenes oportunas para que la prensa de su partido no haga en adelante otra cosa que acusar al gobierno, dejando en paz á los conservadores y olvidando por completo la cuestion suscitada por el artículo de *El Estandarte*, dejando traslucir la idea de que nos quedaremos sin conocer la famosa carta del Sr. Cánovas, confirmándose las apreciaciones que hacía en mi carta de ayer.

El consejo de ministros celebrado anoche fué breve y sin embargo corren rumores de que ha de producir disgustos, porque se cree que habiéndose tratado de la combinacion militar, se dice que los designados como inspectores de la nueva creacion no piensa aceptar sus puestos.



Ha parecido excesivo semejante rumor, y echado á volar sin duda con objeto de crear nuevas dificultades á lo situacion.

Háse puesto de manifiesto á los concejales suspensos el expediente que ha de resolver el ministro de la Gobernacion y toda la tarde la han pasado tomando notas taquigráficas de él que pasa de 200 folios.

En el ayuntamiento se ha producido una confusion de verdadero interés, pues los ministeriales temen ahora la proximidad de las nuevas elecciones de Diciembre, no solo porque los elementos conservadores que acaban de entrar en él tratan de trabajar estas elecciones con empeño especial, sino porque los concejales suspensos, algunos de ellos de gran influencia en los distritos de esta córte se preparan para presentar sus candidaturas con el carácter de independientes y proponiéndose rechazar toda clase de recomendaciones oficiales.

De suerte que la situacion parece agravarse si el Sr. Sagasta no encuentra un medio de conjurar la tormenta.—M.

Barcelona 20 de Agosto de 1889.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Mi estimado amigo: Pocas son las novedades que puedo contarle que tengan interés para los lectores de esa publicacion, y de esas pocas, alguna tal vez ya conocida por la lectura de los periódicos de aquí y los de la Córte.

No obstante ésto, llenaré unas cuartillas, más por deseo de escribir que por pretension de que voy á decir algo que merezca la atencion de los amables lectores de LA CRÓNICA.

Barcelona se divierte, en sus múltiples centros dedicados á Talia y Terpsicore; en sus hermosos paseos y jardines; en variados y caprichosos espectáculos y hasta en las espumosas y rizadas olas del tranquilo mar que baña sus costas. Y hace bien de divertirse porque puede, gracias al movimiento adquirido en la fabricacion en general y la salida de productos para importantes plazas extranjeras.

Apesar de esa alegría ó expansion unánime, una nube, aunque pasajera, turbaba á ese cuadro alegre estos dias.

Me refiero al embarque verificado en este puerto, de más de novecientos emigrantes, que marchan con rumbo á la América del Sud.

He dicho que la nube había sido pasajera, y eso es lo fijo y lo cierto; puesto que, levaron anclas los buques conductores de aquellos infelices y no sabemos si la mala impresion y el recuerdo que su partida evocarán durará más que el tiempo preciso de desaparecer la estela misteriosa que en pós de sí dejaban aquellos inmensos barcos.

¡Verdad es que no conducian Valeros, ni Calvos, ni aun siquiera Gorditos y Merluzas!

Aquí se hallan los restos de la compañía dramática que dirigía Anagniano, en el estado más lastimoso del mundo, á causa del incendio del Teatro de Tárrega, en el cual perdieron todo su ajuar. Hoy les dán los



actores del Teatro «Novedades» un beneficio para allegarles recursos; es una muestra de buen compañerismo, que aplaudo.

Las fiestas de Gracia han revestido éste año un caracter excepcional. Las iluminaciones han sido de muy buen gusto y los bailes numerosos. Solo de sociedad hubo treinta y tres sin contar para nada los callejeros y los particulares.

El calor en Barcelona es sofocante á ratos, y á ratos pegajoso hasta que la brisa templada la atmósfera haciéndola respirable. Ayer sopló todo el día el viento del Este, causando en la mar gruesos oleajes.

Pudiera hablarles de calamidades agrícolas..... pero ¡a qué contar miserias, donde hay tantas calamidades!

Y conste que de las calamidades políticas que á V. V. afligen, no me refiero en el anterior párrafo, pues si á ello fuera, tela para cortar tendría dándome materia abundante para emborronar algunos cientos de cuartillas, por más que siendo rematados de malos los políticos de Huesca, son muy morales, y hasta *administrativos*, comparados con los de otros puntos.

Corto esto de las calamidades por no dejarme llevar inconscientemente á ocuparme aquí de cosas de por allí y más que todo por no tener esta misiva otro objeto que darle ligera cuenta de lo que por aquí pasa.

Y como pasa poco que interese á sus lectores termino, y termino dejando de hablar de teatros, ferrocarril aéreo, montañas rusas, etc. por que maldito el interés que puede despertarles, el que yo les digiera *la fulana* hizo el papel de «Cármén» á maravilla ó *zutano* estuvo inimitable en la «Calandria».

De lo más *delicioso* son los baños, considerados bajo el punto de vista *instructivo* y recreativo.

¡Oh! los baños. Es de ver cómo multitud de hombres de todas edades se zambullen en el agua y cómo una multitud de gentes, entre ellas *niñas poderosas* y mamás respetables, no pierden de vista los movimientos de los nadadores, comentando *sotto voce*, su robustez ó encanijamiento.

Los tranvías, jardineras y demás vehículos están haciendo su agosto; tal es el número de personas que conducen á diario y á todas horas.

Esperando ocasion para comunicarle algo de interés queda su amigo afectísimo

C.

Almudévar 21 de Agosto de 1889.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Muy estimado señor mío: Ván adelantando en ésta las faenas de trillar y aventar, que se han efectuado con bastante regularidad, pues ha favorecido y favorece la segunda el que á intervalos haya hecho viento, que á veces ha sido demasiado fuerte. Creo que, de seguir el mismo tiempo, á mediados de Septiembre no quedará nada ó muy poco que encerrar.

Parece que, según lo anterior, debiera reinar la satisfaccion entre éstos agricultores. Sin embargo, no es completa, por cuanto se quejan



muchos de que sale muy sucio el grano, y además de que *echan poco*, particularmente los trigos tardíos, que no granaron conforme, á causa de las nieblas y humedades.

Como éstas no han dejado de presentarse en muchos días del verano, lo que se creyó al principio que, en las viñas, quedaba libre del *mildio* y *blak-rot*, ha concluido de perderse, en términos que la cosecha de vino será nula ó poco menos. Tendremos que volvernos aguados, como ya han hecho en algunos pueblos, en los cuales no se encuentra vino ni para un remedio!

En cambio no han faltado ni faltan por aquí *ingleses*, que se apoderen de lo á tanta costa recogido.

Y por fin, si los precios de los cereales correspondieran á los sudores y afanes del labrador, pudiera darse todo por bien empleado, pero con los aranceles actuales, que tanto trabajo cuesta subir, es imposible el cultivo, pues no se saca lo que cuesta la recolección y trabajos anteriores, y de aquí la ruina, la emigración, la.....

No quiero continuar. Es de V. con la mayor consideración atento amigo y S. S.

*El Corresponsal.*

## Sección libre.

### LA CARIDAD.

Sine caritate opus externum nihil prodest.

DE IMITATIONE CRISTI,  
lib. I, c. XV, núm. 1.

(CONCLUSION.)

II.

Considerada la caridad en el orden filosófico, es un hábito del alma; en el orden religioso, una virtud, estrecho lazo de unión entre la fé y la esperanza, y en el orden social, una necesidad práctica.

Tanto por ser acto anímico y natural al hombre, cuanto porque su práctica es necesaria á las sociedades, la caridad es un deber

Los deberes de caridad son, por consiguiente, naturales, y grabados fueron al principio en todo corazón humano, para traducirlos después en el primero y más importante precepto del Decálogo: *Amarás á Dios sobre todas las cosas y al prójimo como á tí mismo.*

Si los deberes de caridad son naturales, obligan á la humanidad entera; y el hombre, por sólo serlo, obligado está á ser caritativo con sus semejantes, esto es, benévolo y beneficioso, que tanto la *benevolencia* como la *beneficencia*, son componentes del todo sublime llamado caridad.

Si purificamos nuestro corazón de todo sentimiento que pueda ofender á otro hombre, seremos *benévolos*. Si realizamos el bien, practicando obras de misericordia, seremos *beneficiosos*.

Se oponen á la benevolencia el odio, la venganza, la envidia, la có-



lera, la ingratitud, el orgullo, el egoísmo, la desatención, y, en suma, todo afecto malévolo que implica falta de amor á nuestros semejantes.

Opónense á la beneficencia la práctica del mal—estado positivo—y la omisión del bien—estado negativo.

En tésis general y absoluta, los malos son en sociedad los menos. No por esto puede afirmarse que los buenos sean los más. Por desgracia, moralmente hablando, en las sociedades modernas predomina el *indiferentismo*, enemigo el más terrible de la beneficencia.

Otro adalid semejante, un mónstruo compuesto de cien perversas pasiones, pretende concluir con la benevolencia, que es el más hermoso elemento de la caridad. ¿Qué nombre darle? Fernán Caballero, el Walter Scott español, le llamó *malevolencia*; y á la verdad que, ni aún etimológicamente considerado, puede hallarse nombre más propio.

A la malevolencia, pues, y al indiferentismo práctico ó inacción podemos reducir los enemigos capitales de la caridad.

### III.

Tan inconmensurable es el excepticismo, que se ha apoderado de las inteligencias y corazones todos, que no hay verdad, por evidente que sea, ni virtud, por elevada que esté, por nuestro pirronismo práctico moderno no ponga en tela de juicio. Tan connaturalizados estamos ya con la calumnia, la injuria, la murmuración y el juicio temerario, que el que no se encenaga en este lodazal inmundo, cuando menos oye impasible el calumniador y la presencia impávido como de palabra y de obra, delante y detrás, se pisotea la honra de sus semejantes.

Nuestra refinada malicia no perdona la acción más inofensiva é indiferente.

¿No causa verdadero pasmo la ligereza con que esa turba de Tenorios imbéciles, hastiados del mundo, según aparentan, antes de haber llevado á sus labios la copa de la vida, hacen y deshacen reputaciones?

¿Hay autoridad, hombre público, sabio, literato, ministro del altar, ni persona privada siquiera, á quien no alcancen los tiros de la maledicencia?

La caridad es incompatible con semejante gangrena social.

Razon tenía el venerable desterrado de Patmos para sintetizar la doctrina evangélica en su tan repetida frase: «Hijos míos, amaos los unos á los otros.»

Sí, amémonos mutuamente; es decir, seamos todos benévolos, practiquemos el bien en todo orden; esto es, seamos beneficiosos, y el indiferentismo y la malevolencia desaparecerán de la sociedad.

MANUEL POLO Y PEYROLON.

---

## Telegramas.

---

**Madrid 22.**—Esta tarde han estado los concejales suspensos examinando en el negociado de política del ministerio de la Gobernación el expediente formado por el gobernador y que pasa



de doscientos fóllos. Han estado acompañados de taquígrafos y sus abogados.

El ministro, aunque no es practica dar vista de estos expedientes á los interesados, lo ha hecho como primer caso, contestando así á la instancia elevada por dichos concejales en queja contra el gobernador.

Madrid 22.—El general Cassola ha suspendido su viaje hasta el martes ó miércoles con objeto de conferenciar con Sagasta en cuanto llegue á esta Córte.

Madrid 22.—En primeros del mes próximo aparecerá en esta Córte un nuevo periódico conservador con el título de «La Prensa».

Madrid 22.—En una casa de Beas de Segura (Jaen) se declaró un incendio que destruyó el piso alto, habiendo sido el autor del siniestro un hijo del dueño de la casa, que se encuentra demente.

Madrid 22.—Una chispa eléctrica ha matado á ochenta vecinos del caserío del Puerto, en la provincia de Oviedo.

Madrid 22.—En algunos distritos de esta Córte los comités fusionistas se proponen presentar candidaturas independientes rechazando toda recomendacion oficial.

Madrid 22.—Esta tarde sale para San Sebastian el Ministro de la Guerra, quien lleva á la firma de la Reina la combinacion militar acordada anoche.

M.

---

## B O L S A .

— ) = « —

Paris 22, 5'25 tarde.—4 por 100 exterior español, 00'00.

Madrid 22, 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 74'95.—Fin de mes, 74 97.—Fin del próximo, 75'12.—Exterior, 76'70.—Amortizable, 89 95.—Cubas, 106'15.—Banco, 402'50.—Barcelona.—Interior, 75'21.—Exterior, 76'75.

---

## CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

MERCANCIAS de gran velocidad, llegadas el dia 22 del corriente mes á esta estacion, consignadas á los señores siguientes:

D. Jaime Sierne.—Martín Alsina.—Eloisa Alcanturier.—Ramon Escartin.—Evaristo Flores.—María Gavin.—Francisco Lapuente.—Sor Ascension, y varias expediciones al portador.

---



MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el día 22 del corriente mes á esta estación de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Sres. Paño.—Ayuntamiento.—Mirét.—Pueyo.—Montestruc.—Garro.—Acin.—Elarre.—Arruego.—Forniés.—Grós.—Casamber.—Cristofol.—Paules.—Lorient.—Almudevar.—Mateo.—Beltrán.—Benedicto.—Manceban.—Dominguez, y varias expediciones al portador.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.  
Mes de Agosto. Día 22.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA a la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIOMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
719'4	718'4	15	11,5	N. O.	N. O.	Desp. <sup>o</sup>	8 10 N	»

## ANUNCIOS

**Lavandera.**—Hay una en la Travesía de la Reconquista, número 1, que se encargará de hacer toda clase de coladas y aplanchado á precios económicos.

**Cursos de francés.**—De noche desde el 1.<sup>o</sup> de Septiembre por un profesor recién llegado de París, 24 reales al mes. Lecciones particulares 50 reales.—Dirigirse á la sastrería de Cruzet, Porches de Berdejo.

**Dependiente.**—Se necesita uno en la peluquería del Siglo.

**E**n la herrería de la viuda de José Bergua, se necesita un operario que sepa su obligacion.

**S**e arrienda la finca llamada **Torre de Manjarrés**, sita en términos de Huesca, partida de Coliñenigue.—Coso 59. informarán.

**A**rriendo.—Se hace de las dos tiendas y 4.<sup>o</sup> piso de la casa número 43 del Co o bajo. Informar en la calle de Las Cortes, número 2.

**A**lmoneda.—Se hace de toda clase de muebles en la calle de D.<sup>a</sup> Petronita número 3, piso 2.<sup>o</sup>

**A**rriendo.—Se hace del tercer piso de la casa número 8, calle de San Lorenzo: en el principal enterarán.

**V**ENTA.—Dos carruajes, cubierto y descubierto.—Coso alto 14, informarán.

**P**iano vertical.—Se vende uno en buen uso y de precio arreglado. Podrá verse y tratarán, Cortes 3, 2.<sup>o</sup> derecha.



# !!! Señoras!!! Ojo alerta con los engaños leed y vereis.

Habiendo sabido la dueña de este taller de corsetería que algunos revendedores expendían corsés comprados en los baratillos establecidos en esta capital por un ínfimo precio y los vendían diciendo que se habían confeccionado en este establecimiento, se vé en el caso de hacer presente á su numerosa y distinguida parroquia que no hace más corsés que los que se toman medida en el mismo y para que no sea sorprendida su buena fé, todos los corsés que se hagan en este establecimiento tendrán en su parte inferior el sello en tinta del mismo.

Al mismo tiempo hace saber que le han llegado del extranjero *cuti francés* de clase superior; piquillos y entredoses bordados en sedas de diferentes colores y, un figurín *corsé* de cintas combinadas higiénicos, pues además de ser más cómodos que los usuales tiene la doble ventaja de no oprimir el cuerpo y sin embargo hacer un esbelto talle pudiendo usar debajo en el rigor del invierno un cuerpo de franela del color que se desee y sirva de viso al mismo.

De nuevo recomiendo al público en general no se deje engañar por los que no reparan en el modo de hacerlo vendiendo dichos corsés á nombre de esta casa que pone á disposicion de sus parroquianos el género y demás accesorios necesarios para su confeccion á fin de que los examine y pueda persuadirse que el pluriito de la misma es no engañar á nadie.

!!! Con que á mandarse hacer corsés á mi casa donde se gastan géneros buenos y se puede estar presente durante se hace.

Mi taller, Coso alto, 52.

## AGUA DE PANTICOSA.

Se vende como todos los años y en las mejores condiciones en el comercio de los sucesores de D. Vicente Susin.

## SOCIEDAD ANÓNIMA DE LA MANJOYA OVIEDO (ASTURIAS.)

Fábricas de productos explosivos, pólvoras de caza, guerra y minas.-Dinamitas y cápsulas. Mechas de seguridad.

REPRESENTANTE EN ARAGON  
DON AMADOR DE LA PEÑA.



# BUENOS CONSEJOS



¿Desea Vd. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os produce insomnio ó malestar una taza de té ó café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontrareis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

**De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de toda España y en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo. Primera calidad 2'50 y 5 pesetas botella. Segunda 1'50 y 2.**

**Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»**

**Venta.**—Se hace de una cama de matrimonio con gergon de muelles, así como de un impermeable para lluvias, todo en muy buen uso. En la imprenta de este periodico darán razon.

## MANUEL ROS

PINTOR

LIZANA NÚMERO 8, 2.º

PINTURA Decorativa, escenográfica, figura, paisaje, flores etcétera, al oleo y al temple.

Tan barato como el que más en su género.



# CONSULTA DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

DON ECEQUIEL PORTA LOPEZ, Subdelegado de Medicina y Cirugía de Sariñena, Médico de la Compañía de ferrocarriles del Norte, participa á todos sus compañeros y amigos, haberse encargado de la CONSULTA que en esta capital tenía establecida el médico de Almudevar, Dr. Iribarren, en la

**PLAZA DE SAN VICTORIAN, 2, PRINCIPAL**

Días fijos de consulta

**1 y 15**

de cada mes, de nueve de la mañana á dos de la tarde.

Practicará toda clase de *operaciones en los ojos, párpados y vias lagrimales*, no cobrándolas hasta que el interesado esté seguro del éxito. Gratis á los pobres.—Para más pormenores dirigirse al mismo antedicho local, á la tienda de modas **La Camelia**, Porches de Berdejo, ó al Sr. Porta, por correspondencia, en Sariñena.

ESCABECHES de bonito y Cimarron se reciben diaria y directamente del puerto.

**Mozárabes (antes Alpargan), 19.-Tienda.**

En el mismo establecimiento y en la misma forma se recibe también sardina fresca prensada

## TRASPASO.

En inmejorables condiciones se hace de un acreditado establecimiento, donde se expenden toda clase de licores, situado en un punto céntrico de esta capital. Coso bajo 56, informarán.

**A**prendiz de barbero, se necesita uno: en la imprenta de este periódico informarán.

## ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 23, 10'50 mañana.

**Sigue la marejada política en el campo conservador, que alcanza y amenaza á los demás partidos monárquicos.**

**Dícese que están de acuerdo para formar un nuevo partido, los Sres. Toreno, Silvela, Villaverde, Gamazo y Martinez Campos, que tendrá por programa en lo económico las aspiraciones de la Liga Agraria.—M.**

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera